



ORIGEN Y EVOLUCIÓN DE LA CLÍNICA ESTOMATOLÓGICA PROVINCIAL DOCENTE "MARTIRES DEL MONCADA". SANTIAGO DE CUBA

Autora principal: Dra. María de los Ángeles Cuevas Gandaria, Especialista de Segundo Grado en Estomatología General Integral. Máster en Urgencias Estomatológicas. Profesora Auxiliar. Clínica Estomatológica Provincial Docente "Mártires del Moncada". Santiago de Cuba. Cuba. Correo: maria.cuevas@infomed.sld.cu

Coautores: Elena del Rosario Limonta Vidal, Bárbara Alayo Gómez, Laritza Coureaux Rojas, Nersa Abella Hernández

Resumen

Introducción: Los antecedentes históricos sobre el surgimiento de la Clínica Estomatológica Provincial Docente por muchos años fueron desconocidos y ocultos. Varios son los estudios realizados, pero muy escasos documentos que recojan la evolución del área y la historia de esta institución, antigua escuela de Estomatología de Santiago de Cuba. **Objetivo:** Describir los antecedentes históricos del área donde se asienta la Clínica Estomatológica Provincial Docente "Mártires del Moncada", antigua escuela de Estomatología de Santiago de Cuba en el periodo comprendido entre 1515 y 1944. **Material y Método:** Se realizó un estudio cualitativo descriptivo longitudinal retrospectivo o psicosocial de conjunto, en el periodo comprendido entre 1515 y 1944. Se utilizaron los métodos empírico, teórico y la técnica empírica descriptiva y como submétodo preferentemente el cronológico. Se analizaron documentos del archivo histórico provincial de Santiago de Cuba, del departamento de fondos raros y valiosos de la biblioteca provincial "Elvira Cape", así como bibliografías más contemporáneas. **Resultado:** La Clínica Estomatológica Provincial Docente un sitio de gran significación histórica cuyo surgimiento fue descrito en dos etapas, involucrando su origen y evolución de la misma hasta 1944. **Conclusiones:** Su origen data en un primer momento en el siglo XVI en la hacienda Espanta Sueño, propiedad de la familia



Monsalbeitía, ubicada en los límites de la ciudad, terreno improductivo y obsoleto que fue evolucionando hasta convertirse en el Cuartel Concha, desempeñando función de apoyo y protección militar a la ciudad, en 1944 se inaugura como hospital Militar "Joaquín Castillo Duany", instalación hospitalaria para las fuerzas militares de la época.

Palabras clave: Clínica Estomatológica Provincial Docente; historia; identidad; surgimiento, origen, evolución.

I. INTRODUCCIÓN

La construcción de identidades es "un fenómeno que surge de la dialéctica entre el individuo y la sociedad", mediante un conjunto de valores, tradiciones, símbolos, creencias y modos de comportamiento que funcionan como elemento cohesionador dentro de un grupo social. Y que actúan como sustrato para que los individuos que lo forman puedan fundamentar su sentimiento de pertenencia. ¹

Los bienes que conforman la identidad de cada pueblo y sus recursos ciudadanos, están cada vez más amenazados de destruirse, no sólo por las causas tradicionales de deterioro, sino también por la evolución indiscriminada de la vida social y económica. Por tal motivo la Conferencia General de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) aprobó en 1972, la Convención para la protección del Patrimonio Cultural y Natural, cuya misión consiste en la definición de los valores de estos bienes, propiciando la implementación de programas educativos y de asistencia internacional para su salvaguarda. ²

Es así como desde la educación básica se define una enseñanza integradora de carácter humanista que, junto al conocimiento de las ciencias exactas y naturales, la historia, la literatura, el arte o la filosofía, se encuentre la educación de su personalidad, el crecimiento del individuo, la demostración de una actitud adecuada ante la vida, ante la sociedad y la época, como resultado de la propia actividad formativa del medio al cual pertenece.

Para estos fines, el futuro estomatólogo debe apropiarse de una cultura histórica, que le permita establecer las relaciones que se producen entre los hechos, fenómenos y



*Congreso Internacional Estomatología 2020 (Virtual)
Facultad de Estomatología "Raúl González Sánchez"
Universidad de Ciencias Médicas de La Habana*



procesos con carácter cronológico, que entrañe mayor científicidad desde los vínculos entre la evolución de los objetos y sus nexos con la realidad actual.

Sin embargo, esta intención no logra por sí sola la efectividad formativa deseada, pues la preparación de los futuros estomatólogos aún no satisface estas exigencias. En tal sentido se considera que una de las vías factibles lo constituye el conocimiento histórico sobre el origen y evolución del centro formador desde una perspectiva global de su profesión.²

Una vía importante para la protección del Patrimonio Cultural es el conocimiento de la historia. El Comandante en Jefe Fidel Castro expresó "... sin el conocimiento de la Historia no se puede aspirar a una cultura integral para nuestra nación...".³

De ahí que para contribuir a la formación humanística de los futuros estomatólogos es esencial poder ofrecerles una visión amplia y esclarecedora del primer centro formador de esta profesión en Santiago de Cuba.

Afloran también limitaciones en los profesores, que se expresan en un insuficiente conocimiento de la historia relacionada con el origen y evolución del centro formador, desaprovechándose todas las potencialidades que poseen tales contenidos, para favorecer desde una dimensión totalizadora y abarcadora en el desarrollo de la cultura de la profesión a través del enriquecimiento de una cultura histórica.

Los periodos de la historia tienen puntos ciegos, pequeños detalles que pasan desapercibidos, áreas históricamente oscuras, escenarios de eventos colaterales de un hecho mucho mayor, pero no por eso menos importantes. Cada suceso en la historia es un tesoro y recuperarlo es vital para nuestro desarrollo.

La historia de la ciudad de Santiago de Cuba se puede subdividir en etapas atendiendo a condicionantes sociales, políticas y económicas por las que ha atravesado. Desde su surgimiento bajo el dominio español en 1515, su fundación como villa en este mismo año por Diego Velázquez de Cuellar, el recibimiento de la condición de sede del arzobispado de Cuba y el título de ciudad en 1592 y el nacimiento de La República en 1902. A pesar de que esta ciudad colonial tuvo en general un lento desarrollo, fue a mediados del siglo XIX cuando empezó su pleno desarrollo, circunscribiéndose la ciudad a la zona baja, o sea, al fondo de la bahía santiaguera.⁴⁻⁶



El área en la que actualmente se erige la Clínica Estomatológica Provincial Docente en el año 1841 era entonces la Finca Espanta-Sueño, propiedad de Doña. Bárbara Monsalbeitía, viuda del teniente coronel José Ferrer.⁷

Varios son los estudios realizados sobre la Historia de la Estomatología en Cuba⁸, pero muy escasos documentos que recojan la evolución del área y la historia de la Clínica Estomatológica Provincial Docente "Mártires del Moncada"....., antigua escuela de Estomatología de Santiago de Cuba.

Teniendo en cuenta la necesidad de la formación integral cultural e histórica de estudiantes, docentes, investigadores y trabajadores, en el campo de acción del proceso histórico de surgimiento y desarrollo del área en el que se ubica la Clínica Estomatológica Provincial Docente, surgió la motivación para encaminar los aspectos cognoscitivos y antecedentes históricos que describen el origen y evolución de la Clínica Estomatológica Provincial Docente "Mártires del Moncada" desde 1515 hasta 1944, y permitió sacar a la luz un fragmento desconocido de la historia de la ciudad y más objetivamente resaltar la importancia de la ubicación del centro formador en el área en que se ubica, recuperando parte de la historia perdida a través de los años y de los procesos sociales y transformadores por los que ha cursado el país, rescatando parte de la historia local sobre todo antes del triunfo de la revolución.

De ahí la importancia de este trabajo el que con sus resultados sirvió de punto de partida para nuevas investigaciones corroborando una vez más que esta ciudad tiene muchos más tesoros históricos por descubrir hurgando en las capas enterradas de una historia olvidada y de esta manera otorgándole un lugar privilegiado en la historia local a nuestra Clínica Estomatológica Provincia Docente "Mártires del Moncada".

Es objetivo de este trabajo describir el origen y evolución de la Clínica Estomatológica Provincial Docente "Mártires del Moncada" antigua escuela de Estomatología de Santiago de Cuba.

II. MATERIAL Y MÉTODOS

Se realizó un estudio cualitativo de tipo descriptivo, con el objetivo de describir el origen y evolución de la Clínica Estomatológica Provincial Docente "Mártires del Moncada"



antigua escuela de Estomatología de Santiago de Cuba en el período comprendido desde 1515 hasta 1944.

Se utilizaron métodos del nivel empírico (análisis documental); del nivel teórico (histórico-lógico, análisis-síntesis, hermenéutico-dialéctico, holístico-dialéctico), y la técnica empírica descriptiva (búsqueda de referentes entre el siglo XVI y XX. Entre los submétodos fue empleado principalmente el cronológico.

Las fuentes de donde se obtuvieron los datos fueron a través de informaciones provenientes de los documentos del Archivo Histórico Provincial de Santiago de Cuba, del Departamento de Fondos Raros y Valiosos de la Biblioteca Provincial "Elvira Cape", así como bibliografías más contemporáneas. Por lo tanto, el muestreo aplicado fue por conveniencia.

III. ANÁLISIS E INTEGRACIÓN DE LA INFORMACIÓN HISTÓRICA

La historia de la estomatología relata conocimientos, doctrinas, teorías y descubrimientos científicos que propiciaron el progreso de esta disciplina desde épocas remotas.^{8,9} Asimismo la formación de los recursos humanos en Estomatología tiene una trayectoria de aproximadamente 168 años, siendo agregada la carrera de dentista ministrante en 1863 en la universidad en la Habana. Esto conllevó a que en 1878 se fundara la primera escuela dental en Cuba radicada en la Habana y más adelante en 1900 se creara la Escuela de cirugía dental de la Universidad de la Habana,¹⁰ manteniéndose la actividad científica estomatológica en diferentes regiones del país, incluyendo en Santiago de Cuba, donde se efectuó la cuarta reunión de la Asociación Dental Nacional en mayo de 1939 y donde se derivó el abordaje una interesante cronología sobre las fechas memorables en la historia de la Odontología mundial mediante la revista de la Sociedad Odontológica Cubana.^{8,10}

En 1859, se construyó el primer cuartel, llamado Nuevo Presidio, al este de la población, bajo el mando del Mariscal de Campo Don Carlos de Vargas Machuca y Cerveta, gobernador del Departamento Oriental de la Isla, que más tarde fue llamado, Reina Mercedes y en la República Mediatizada tomó el nombre del General del Ejército Libertador Guiller món Moncada.¹¹ Este cuartel fue concebido como un amplio



Congreso Internacional Estomatología 2020 (Virtual)
Facultad de Estomatología "Raúl González Sánchez"
Universidad de Ciencias Médicas de La Habana



cuadrilongo de unos 180 m de frente por 77 m de fondo. Contaba con una planta baja, varias habitaciones con ventanas amplias al Este y Sur; bajo el piso existían los calabozos y contaba con una zona de la construcción del hospital militar "Joaquín Castillo Duany" que es inaugurado en caballerizas,⁷ que por la necesidad de ampliar los servicios médicos a los miembros del ejército y sus familiares se construye el hospital militar "Joaquín Castillo Duany" dirigido por el capitán Tamayo, hoy lugar ocupado por la Clínica Estomatológica Provincial Docente.¹¹

Con este trabajo ofrecemos la oportunidad de revivir una parte de la historia olvidada del sitio en el que se ubica la clínica estomatológica, y responder interrogantes que a lo largo del tiempo fueron pasadas por alto, ayudando de esta manera a ampliar la cultura integral de los profesionales y a completar el mapa histórico de nuestra ciudad.

En la primera parte del origen del área se encontró que Diego Velázquez, utilizando los conocimientos de conquista y repoblación que poseía de experiencias anteriores se dio a la tarea de fomentar el asentamiento santiaguero y para ello se comenzaron a realizar las principales construcciones, la Iglesia, el Cabildo y la Casa del Gobernador", quedando de esta manera fundada en 1515, una de las primeras villas en Cuba, nombrada como villa de Santiago de Cuba.

La importancia estratégica de la villa de Santiago de Cuba tuvo rápidamente reconocimiento real al trasladarse a esta en 1522 el obispado de Baracoa y otorgársele el título de ciudad.

La condición de tierra conquistada obligó a no dejar relegado el poder militar, por lo que de inmediato se procuraron condiciones favorables de defensa. Se propuso la edificación de varios cuarteles para la concentración militar pero debido a la situación económica del territorio, durante todo este siglo XVI se frenó el desarrollo arquitectónico constructivo de la villa, esto sumado a los constantes incendios que ocurrían evitaron que se pudiera prestar atención a la construcción de edificaciones militares en la época. El arribo del siglo XVIII significó para la ciudad el fortalecimiento de su economía. El auge alcanzado por la producción azucarera estimuló el incremento de ingenios y trapiches, lo cual permitió satisfacer las necesidades internas y dio la posibilidad de financiar obras tanto públicas como militares, cobertura que se aprovechó para



Congreso Internacional Estomatología 2020 (Virtual)
Facultad de Estomatología "Raúl González Sánchez"
Universidad de Ciencias Médicas de La Habana



proponer al ayuntamiento la necesidad de crear cuarteles para la ubicación de los ejércitos y asegurar la ciudad. Ya para este momento, se había comenzado a tener en cuenta los terrenos pertenecientes a la ya improductiva hacienda Espanta-Sueño de la familia Monsalbeitía más que nada por su ubicación estratégica.

Esta hacienda fue concebida en un primer momento por expropiación a Doña Irene Ferrer Monsalbeitía hija de Doña Bárbara Monsalbeitía y el teniente coronel español Don José Ferrer, la cual declaró "la titulada estancia contiene la dotación de 25 negros, 3 lisiados y los restantes útiles, que contiene un trapiche mielero y un cañaveral, que no consta haya fabricado azúcar como ingenio, ni teniendo animales para usarlo como potrero y que en su concepto debe tenerse como estancia grande".^{12,13}

Debido a esto en 1858 el ayuntamiento realiza la expropiación del terreno por un valor de \$4882.00. Un área de 242292 m y posteriormente fue cedido al ramo militar, por contar con buenas condiciones al estar situada en la cota más alta y ventilada de la localidad, además de que se perfilaba en los proyectos urbanos como un área destinada a grandes conjuntos reservados a las temáticas militares y de salud, y que funcionaría como punto de unión con el centro tradicional.¹²

En 1859, bajo la dirección de Manuel de Ciria Caona, marqués de Villaitre, comienzan las obras del denominado Cuartel del Nuevo Presidio y al lado del solar en el que se ubicaría el hospital militar "Príncipe Alfonso" La edificación estaba diseñada para albergar a 1001 soldados y 202 presos. Se construyó un sencillo y robusto edificio de una sola planta con sótano. El inicio de las gestas independentistas impidió la progresión en el último tercio del siglo XIX de las construcciones militares planificadas en estos terrenos. Todo apuntaba a que la ciudad sería circundada por un muro abaluartado y que al interior se desarrollarían las edificaciones: hospital militar, presidio de la plaza; cuarteles No.1 y No.2 de infantería con capacidad para 1000 hombres cada uno, y con pabellones para jefes y oficiales en ambos casos; por último, el Cuartel y Maestranza de Artillería. De este modo, devenía complejo militar que permitiría al ramo de guerra concentrar sus funciones en una sola área.^{12,13}

El 1ro de octubre de 1859, por Real Orden, se autoriza la construcción para lo cual se destinó un presupuesto inicial de \$300000.00. La documentación revela que hubo



*Congreso Internacional Estomatología 2020 (Virtual)
Facultad de Estomatología "Raúl González Sánchez"
Universidad de Ciencias Médicas de La Habana*



algunos cambios en la concepción del gran conjunto, tanto en cantidad de instalaciones como en la disposición final de sus ubicaciones, así mismo, se advierte que a los dos cuarteles de infantería proyectados se les nombró Serrano y Concha.¹⁴

El 24 de enero de 1860, presidido por el gobernador Carlos de Vargas Machuca, se efectúa un acto solemne en "el alto de Santa Ana, por otro nombre Espanta-Sueño", para dar comienzo oficial a las obras de los aludidos cuarteles.

El periodista que reseñó el suceso acotó que "las obras serán muy útiles a nuestros valientes defensores, contribuirán al engrandecimiento y belleza de la ciudad, dan ocupación a muchos brazos, contribuyen al fomento de la industria, influyen en el buen gusto en los demás edificios que en lo sucesivo se hagan, enseñan a muchos. Así quedaba inaugurado el Cuartel Reina Mercedes, junto a este se diseñó una construcción militar alterna a la que se le dominó Cuartel Concha, nombrado de esa manera en honor a José Gutiérrez de la Concha Irigoyen, marqués de La Habana, vizconde de Cuba, Grande de España de primera clase, capitán general de los ejércitos nacionales en 1868, director y coronel general del real cuerpo de artillería, director general de la caballería, gobernador superior y capitán general de Cuba entre los periodos de 1850 a 1852.." ¹⁴

En concepto, este preconcebido cuartel brindaría además de la posibilidad de albergar mayor cantidad de armamento, soldados y caballos la posibilidad de brindar un homenaje más al excelentísimo Señor Don José Gutiérrez de la Concha, siendo la primera instalación militar designada con dicho nombre ya que para este momento habían sido nombradas en su honor calles y mercados.

El Cuartel Concha, se concibió como apoyo al Cuartel Reina Mercedes, de una manera estratégica sobre todo por su cercanía y disposición en el terreno, su construcción comenzó en 1859 y una vez concluido funcionó como caballeriza y barraca para los soldados.¹¹

Debido a la crisis desatada por la guerra de los 10 años en 1868 se vio paralizada la construcción del mismo, en junio de 1897 Emilio Bacardí en sus crónicas reveló "...siendo insuficientes el Hospital Militar y el Cuartel Reina Mercedes para contener los soldados enfermos, en su mayor parte de paludismo, se dispone la construcción de dos



Congreso Internacional Estomatología 2020 (Virtual)
Facultad de Estomatología "Raúl González Sánchez"
Universidad de Ciencias Médicas de La Habana



grandes barracones para habitarlos como anexos al Hospital Militar. También se trata de habilitar para hospital el Cuartel de Concha, en construcción paralizada". De esta manera sirvió de albergue de los soldados de las epidemias de la época, más que nada por su posición alejada del centro habitacional.

Ya a finales de 1897 el nuevo Alcalde y Gobernador de Santiago de Cuba Don Carlos de Vargas Machuca hace entrega del Cuartel Concha terminado y reparado al ramo militar para que cumpla las funciones para las que se concibió, constituyéndose el anillo defensivo de la ciudad conformado por el fortín de Yarayó, que custodiaba el camino al Cobre, el Cuartel Reina Mercedes como edificación de contención de soldados, el Cuartel Concha convertido en una gran fortaleza con fines bélicos por su posición estratégica custodiando el camino al Caney y la Loma San Juan y, para cerrar el anillo, la batería Punta Blanca.

Esta instalación anexa, además de servir con fines de contención de fuerzas militares prestaría servicio como Hospital a lo largo de su existencia debido a las grandes epidemias y heridos que eran común tener en esos momentos.

Fue de gran necesidad en el año 1897, cuando la ciudad de Santiago de Cuba se convierte en un gran foco de insalubridad. Las autoridades del Ayuntamiento, de Sanidad y del Ejército tienen que recurrir a habilitar hospitales de emergencia o campaña en otras edificaciones como el cuartel Reina Mercedes, el cuartel de Concha, el asilo de San José y el convento de los Desamparados, las que junto al Hospital Militar Príncipe Alfonso y al Hospital Civil daban alojamiento y atención especializada a los miles de hospitalizados, que además de las heridas en los combates también estaban afectados por numerosas enfermedades infecciosas, entre ella la fiebre amarilla, existiendo 500 hospitalizados para el 17 de julio y diariamente era izada la bandera de la Cruz Roja.^{7,14}

La segunda parte de la evolución del área se concibió a lo largo de la segunda mitad del siglo XVIII e inicio del siglo XIX el Cuartel Concha sirvió como instalación anexa al Cuartel Reina Mercedes, renombrado posteriormente como Cuartel Moncada.¹⁵

El 11 de diciembre de 1937 un incendio destruyó una importante parte de las edificaciones que componían el cuartel, donde la planta baja apenas sufrió, gracias a



Congreso Internacional Estomatología 2020 (Virtual)
Facultad de Estomatología "Raúl González Sánchez"
Universidad de Ciencias Médicas de La Habana



estar separada por un piso de hormigón. Algunas personas, admitieron que el fuego podía haber sido intencional, con el objetivo de fabricar otro cuartel más moderno.

A raíz de este siniestro se decide emplazar en el Cuartel Concha, la armería, el departamento de jefatura de Sanidad Veterinaria, la caballeriza y la oficina de correos y comunicaciones. De esta manera cambió su función de albergue para soldados y artillería para convertirse en una serie de oficinas y la caballeriza del cuartel Moncada, según los mapas de la época en 1929.

Durante el periodo en que el Cuartel Concha fue ocupado en estas tareas la ciudad sufrió el azote de diversas catástrofes naturales siendo el terremoto sufrido en febrero de 1932 el de mayor impacto. Gracias a evidencias gráficas se constató la utilización de esta área como punto de concentración de personas, distribución de alimentos y ayuda a damnificados.¹⁶

La administración militar que predominaba durante los últimos años de la época de Batista, fue invadiendo esos terrenos, construyendo primeramente una manzana de casas para alistados, después el Hospital Militar, y últimamente una manzana para viviendas de oficiales posteriormente demolidas para la construcción de la Creche (actual círculo infantil Ana de Quesada) formando así una amalgama de zona Cívico-Militar.¹⁴ Se demuele el área donde se localizaba el departamento de sanidad y se subdivide parcelando el lote, donde se daría lugar a dos bloques de viviendas para oficiales y el Palacio de Justicia, dando espacio al Hospital Militar "Joaquín Castillo Duany", que se comienza su construcción el periodo presidido por Batista (1940-1944), y es inaugurado en el gobierno de Grau San Martín (1944-1948), el 25 de febrero de 1944 y que a partir del triunfo de la Revolución ocupa la Escuela de Estomatología de la Universidad de Oriente.¹⁴

De esta forma quedan descriptos origen y evolución de la Clínica Estomatológica Provincial Docente entre 1515 hasta 1944, constituyendo hasta esos momentos una instalación con gran significación histórica.



IV. CONCLUSIONES

La Clínica Estomatológica Provincial Docente es un centro con antecedentes históricos, su origen data en un primer momento en el siglo XVI en la hacienda Espanta Sueño, propiedad de la familia Monsalbeitía, ubicada en los límites de la ciudad, terreno improductivo y obsoleto que fue evolucionando hasta convertirse en lugar del Cuartel Concha, desempeñando función de apoyo y protección militar a la ciudad, y luego inaugurado en 1944 como hospital Militar "Joaquín Castillo Duany", instalación hospitalaria para las fuerzas militares de la época.

Referencias bibliográficas

1. Identidad cultural [Internet].2020. Disponible en: https://es.wikipedia.org/wiki/Identidad_cultural.
2. Zaldívar Morales EY. La Arquitectura de las Construcciones Militares Históricas de Santiago de Cuba: recuperación, restauración y gestión patrimonial [Tesis Doctoral] Universidad de Alcalá [Internet]. 2016[Citado: 2020 Mar 26]. Disponible en: <https://ebuah.uah.es/dspace/handle/10017/25837>.
3. La historia me absolverá. Decimarlo: "Fidel salió victorioso y la Historia lo absolvió". Cuba debate [Internet]. 2019 oct.[Citado: 2020 mar 26]. Disponible en: <http://www.fidelcastro.cu/es/articulos/la-historia-me-absolvera-decimario-fidel-salio-victorioso-y-la-historia-lo-absolvio-pdf-y>.
4. Camejo Fernández YA. Archivo Histórico Provincial de Santiago de Cuba. Sierra Maestra.cu [Internet]. 2016 jun. [Citado: 2020 mar 20]. Disponible en: <https://www.noticiasdesantiagodecuba.com/archivo-historico-provincial-santiago-cuba/>.
5. Barrera Breijo ME, Hernández Rodríguez IM, García Andarcio T. Determinantes para la enseñanza de la Historia de Cuba en el contexto de formación médica. Revista de Educación [Internet].2019 abr.-jun. [Citado: 2020 Mar 14]; 17(2): 183-192. Disponible en:<http://mendive.upr.edu.cu/index.php/MendiveUPR/article/view/1481/html>.
6. Orozco Melgar ME. El Palacio Municipal de Santiago de Cuba en la recuperación de la memoria colectiva. Arquitectura y Urbanismo Internet]. 2015. [Citado: 2020 mar 31]; 36(2). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S181558982015000200003&script=sci_arttext&tlng=pt
7. Bacardí Moreau, Emilio: Crónicas de Santiago de Cuba, Tomo X. Tipografía Arroyo y Hermanos, Santiago de Cuba, 1923.p.119.
8. Enríquez Clavero JO, Castellón Sarduy MB, Sarduy Gálvez RM, Elizundia Villavicencio AM, Castillo Viera S. Primeros apuntes sobre la historia de la estomatología en Quemado de Güines. Rev. Cubana Estomatol [Internet]. 2015 oct.-dic. [Citado: 2020 mar 12]; 52(4). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-7507201500400011
9. Cuevas Gandaria MA, Limonta Vidal E, Navarro Nápoles J, Abella Hernández N, Fernández Ocaña M. Clínica Estomatológica Provincial Docente Mártires del Moncada de Santiago de Cuba. Su Historia [Internet].2015 [Citado: 2020 mar 12]. Disponible en: <https://docplayer.es/45248944-Clinica-estomatologica-provincial-docente-martires-del-moncada-de-santiago-de-cuba-su-historia.html>



Congreso Internacional Estomatología 2020 (Virtual)
Facultad de Estomatología "Raúl González Sánchez"
Universidad de Ciencias Médicas de La Habana



10. Companioni Landin FA. Contribución a la historia de la Estomatología cubana. La Habana ECIMED [Internet]. 2000 [Citado: 2020 mar 18]:44-296. Disponible en: [https://www.ecured.cu/Contribuci%C3%B3n_a_la_historia_de_la_estomatolog%C3%ADa_cubana_\(libro_de_2000\).](https://www.ecured.cu/Contribuci%C3%B3n_a_la_historia_de_la_estomatolog%C3%ADa_cubana_(libro_de_2000).)
11. Fortificaciones coloniales de Cuba. Fortalezas militares en Santiago de Cuba. ECURED [Internet].2020. Disponible en: https://www.ecured.cu/Fortificaciones_coloniales_de_Cuba.
12. Pezuela, Jacobo De La, Diccionario geográfico, estadístico, histórico de la isla de Cuba, Imprenta del Establecimiento de Mellado, Madrid, 1863
13. Parrado Álvarez O. El Diccionario geográfico, estadístico e histórico de la Isla de Cuba; obra imprescindible para las investigaciones en medio ambiente y educación ambiental ambiente y educación ambiental[Internet].2018 may. [Citado: 2020 mar 29]. Disponible en:https://www.researchgate.net/publication/324950042_El_Diccionario_geografico_estadistico_e_historico_de_la_Isla_de_Cuba_obra_imprescindible_para_las_investigaciones_en_medio_ambiente_y_educacion_ambiental_ambiente_y_educacion_ambiental
14. Revista Oriente Contemporáneo, en la sala Fondos Raros y Valiosos de la biblioteca Provincial "Elvira Cape". En: Suárez Piña VB, Durán Rodríguez G. "Los periódicos de Santiago de Cuba en el siglo XIX: reflexiones sobre su importancia patrimonial." Santiago. Gale OneFile: Informe Académico [Internet]. 2016 dec. [Citado: 2020 mar 31]; 1: 114. Disponible en: <https://go.galegroup.com/ps/anonymouse?id=GALE%7CA535100085&sid=googleScholar&v=2.1&it=r&linkaccess=fulltext&issn=00489115&p=IFME&sw=w>
15. Linse D. Moncada: Biografía de un cuartel, Nydia Sarabia, emne: historie ogsamfund. dba[Internet]. 2017 apr. [Citado: 2020 mar 18]. Disponible en: <https://www.dba.dk/moncada-biografia-de-un/id-1049878656/>
16. González VM. El terremoto de Santiago en 1932: "Una tragedia de concreto y acero". Bohemia Vieja [Internet]. 2016 feb.[Citado: 2020 mar 31]. Disponible en: <http://El%20terremoto%20de%20Santiago%E2%80%A6%20en%201932%20%20Revista%20Bohemia.htm>